
En materia educativa, el Presi-
dente Gabriel Boric anunció que
el proyecto de Presupuesto 2025
considera un aumento del 32% en
recursos para los cuestionados
Servicios Locales de Educación
Pública (SLEP), que han estado en
el centro de la polémi-
ca por sus problemas
de gestión.

L o s e j e m p l o s
abundan, partiendo
por el extenso paro
del Colegio de Profe-
sores en los recintos
desmunicipalizados
de Atacama en 2023,
a los que se han su-
mado otros proble-
mas de norte a sur
bajo la administra-
c ión de l a Nueva
Educación Pública. 

El problema de in-
fraestructura, por
ejemplo, ahora com-
plica al SLEP de Val-
paraíso, luego de que
una estudiante se ac-
cidentara en el Liceo
1 de Niñas, tras caer desde una
gradería en mal estado, según la
denuncia.

A esas deficiencias se suman
irregularidades, desórdenes ad-
ministrativos y hasta problemas
financieros que han quedado al
descubierto el último tiempo. 

En medio de las críticas, el Mi-
nisterio de Educación (Mine-
duc) informó que solo ocho de
los 13 SLEP calendarizados para

recibir el traspaso educativo en
2025 finalmente lo concretarán,
mientras que cuatro pospon-
drán su traspaso en un año, has-
ta 2026: Tamarugal, Elqui, Costa
Central y Marga Marga. 

Además, aún no hay claridad
sobre qué ocurrirá con el SLEP de
Chiloé, cuyo traspaso fue adelan-

tado a junio de este año
por la “crítica situación
financiera de varios
sostenedores munici-
pales” de la provincia,
y que su traspaso “se
encuentra en evalua-
ción y será confirmado
a más tardar el 15 de
noviembre de 2024”.

Legisladores plan-
tean que todo aquello
es reflejo de proble-
mas que se repiten
desde la tramitación
del proyecto de la Ley
de Presupuesto del
año pasado.

El diputado republi-
cano de la comisión de
Educación, Stephan
Schubert, apunta que
en la discusión del año

pasado, cuando se optó por una
“pausa activa” de los traspasos,
“quedó claro que los SLEP no es-
taban preparados para seguir ade-
lante de la misma forma y menos
para recibir más recursos”.

También la senadora Yasna
Provoste (DC) recrimina que en
ese protocolo “se acordó hacer
evaluación externa e indepen-
diente de los traspasos de los
SLEP, cuestión que no ocurrió”.

Iniciativa sobre Presupuesto 2025:

Servicios Locales de
Educación, en el foco 
de los cuestionamientos

Proceso genera dudas por suspensión de
traspasos y problemas de infraestructura.
DIERK GOTSCHLICH 

PROTESTA.— Ayer, el Sindicato de Asistentes de la Educación de Valparaí-
so encabezó una manifestación en apoyo a la estudiante accidentada en el
Liceo 1 de Niñas.
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Esta semana estará marcada
por el anuncio que hizo el do-
mingo por la noche el Presiden-
te Gabriel Boric sobre el envío al
Congreso del proyecto de Pre-
supuesto 2025. 

En el caso de Salud, entre
otros puntos, se propone un au-
mento de 68% en los recursos
de la estrategia para resolver
listas de espera, el problema
más grave que atraviesa el sec-
tor público, con una población
de más de 16 millones que se
atiende en el sistema estatal y
una alta carga de patologías
crónicas.

Luis Castillo, exsubsecretario
de Redes Asistenciales, comen-
ta que “se anunciaron recursos
adicionales para la resolución
de listas de espera, sin embargo,
no creo que haya un correlato
de transmisión de la gravedad

de este proble-
ma”.

“ H e m o s
visto cómo los
hospitales han
debido cerrar
recintos para
mantener la
e j e c u c i ó n y
eso atenta con-
tra la resolu-
ción de las lis-
tas”, advierte.

C a s t i l l o
p lantea que ,

considerando las anomalías que
detectó la Contraloría en los
hospitales, “se necesitan accio-
nes para mejorar la confianza
de la población; generar un sis-
tema único de resolución de lis-
tas de esperas; y nuevas metas
trimestrales, semestrales y
anuales”.

Elevar la
productividad resulta
fundamental

Paula Daza, exsubsecretaria
de Salud Pública y directora del
Centro de Políticas Públicas e
Innovación en Salud (CIPS) de
la U. del Desarrollo, apunta a
poner el foco en la productivi-
dad de los recintos: “Si vamos a

aumentar los recursos o priori-
zarlos en el manejo de las listas
de espera, estos tienen que ir re-
lacionadas con la producción”.

Sobre el trabajo de Fonasa y
las licitaciones para solucio-
nar las listas de espera, Casti-
llo, también decano de la Fa-
cultad de Ciencias de la Salud
de U. Autónoma, dice que “se
sigue enfocando como una
mera compra de servicios, pe-

ro se necesita una real integra-
ción entre el sector privado y
el público”.

Eduardo del Solar, director
ejecutivo de la Asociación de
Proveedores de la Industria de
la Salud, advierte que el presu-
puesto “no contempla los re-
cursos para resolver la enorme
deuda que mantiene el sector
salud, y tampoco enmienda la
crisis presupuestaria que afecta

a varios servicios de salud”. 
Para Pablo Eguiguren, direc-

tor de Políticas Públicas de Li-
bertad y Desarrollo “la priori-
dad uno, dos y tres debería ser
entregar una salud oportuna a
los que están afiliados a Fonasa.
Ese es el principal problema de
nuestro sistema de salud”.

En ese sentido, el senador PS
Juan Luis Castro dice que el au-
mento de afiliados de Fonasa
conlleva más gasto “porque un
porcentaje muy significativo
son de los grupos A y B, que se
atienden casi exclusivamente
en hospitales y, por lo tanto, ese
80% de usuarios sobrecarga el
sistema hospitalario”.

“Lo anunciado ayuda, pero
no es suficiente”, enfatiza Egui-
guren. Afirma que se deben
contemplar soluciones “vía lici-
taciones u otros mecanismos
que permitan la colaboración
público-privada, dados los pro-
blemas de productividad de los
hospitales estatales”.

Especialistas analizan la propuesta del Ejecutivo en materia de salud

Expertos apuntan a priorizar listas
de espera en Presupuesto 2025,
pero llaman a mejorar gestión

Advierten que se debe considerar la crisis financiera que atraviesan algunos recintos
y también las irregularidades en información de pacientes que halló la Contraloría.
JUDITH HERRERA C.

SITUACIÓN COMPLEJA.— El Hospital Carlos van Buren, de Valparaíso, se ha convertido en un caso emblemático
por la crisis presupuestaria que atraviesa y que ha provocado el cierre de pabellones.
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SERVICIOS Y PASATIEMPOS 

Encuentre información del tiempo
en el país, teléfonos de
emergencia, calidad del aire y
otros servicios en
www.emol.com/servicios/

Servicios en EMOL 

23
servicios loca-
les habrán com-

pletado su traspaso
educativo el próxi-
mo año, conside-
rando que se su-

marán 8 a los 15 ya
instalados. 

70
SLEP son en total,
y está proyectado

que los últimos
inicien su traspaso

en 2027, para
culminar en 2029.

‘‘Se necesitan
acciones para mejorar
la confianza de la
población, generar un
sistema único de
resolución de listas de
esperas, nuevas metas”.
..............................................................

LUIS CASTILLO
EXSUBSECRETARIO DE REDES
ASISTENCIALES

‘‘La prioridad uno,
dos y tres debería ser
entregar una salud
oportuna a los que están
afiliados a Fonasa. Ese
es el principal problema
de nuestro sistema”.
...............................................................

PABLO EGUIGUREN
DIRECTOR DE POLÍTICAS PÚBLICAS DE
LIBERTAD Y DESARROLLO 

42%
crecen los
fondos para
el programa de
inmunización,
que considera
ampliar el
Programa de
Pesquisa Neo-
natal.
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